

Communiqué de presse du 3 mai 2023

Saintes-Maries-de-la-Mer : préservons notre pèlerinage !

Si nous vous disons Saintes-Maries-de-le-Mer, vous répondrez probablement Gitans. Et vous avez bien raison, car la renommée internationale de cette petite commune a été construite principalement par notre pèlerinage. Un pèlerinage qui attire des Voyageurs de partout en Europe durant 10 jours par an et qui fait pleinement partie de nos cultures. Aux Saintes durant cette période vous y viendrez pour voir un certain « folklore » et vivre l'ambiance des rues. Nous, nous y venons pour des raisons religieuses, culturelles et familiales. Nous y venons aussi pour honorer la mémoire de nos anciens internés par la France pendant la seconde guerre dans le camp d'internement voisin des Saliers. Nous n'y venons pas pour jouer, ni pour nous divertir.

Pourtant la ville a décidé depuis 2 ans de torpiller non pas le pèlerinage mais la présence des Voyageurs. En cherchant à faire de cet évènement religieux une simple attraction touristique au détriment de nos traditions et cultures. Cette année par exemple, la Mairie a pris la décision d'installer **268 plots de béton** partout en ville pour « sécuriser les accès », en réalité ces plots servent à limiter au maximum l'installation des caravanes qui sont pourtant traditionnellement accueillies au cœur du village. Plusieurs **nouvelles zones de parking ont été ainsi interdites au stationnement** des caravanes sous couvert d'ordre public, motif habituel des pouvoirs publics locaux pour chasser les Voyageurs.

D'autre part la mairie a décidé de **déplacer le marché du pèlerinage hors de la ville**, celui-ci se tient pourtant sur la Place des Gitans depuis plus de 20 ans et les Gitans faisaient du commerce sur cette place pendant le pèlerinage déjà en 1930 ! Ce marché est une composante essentielle de ce rassemblement car il permet aux pèlerins de continuer leurs activités économiques et donc de venir au pèlerinage. Sans lui de nombreuses familles n'auraient tout simplement pas les moyens économiques de venir. Le motif pour expulser le marché du pèlerinage de la ville est encore celui de la sécurité, à la place la mairie souhaite y organiser un festival de « musique gitane ». Car c'est bien connu, un festival c'est quand même bien moins risqué qu'un marché...

Cette stratégie vise à chasser les Voyageurs et les remplacer par la seule chose qu'on accepte d'eux : leur musique. En somme contrôler la présence gitane pour le divertissement des bonnes âmes.

Encore une fois, nous n'allons pas aux Saintes-Maries-de-la-Mer pour amuser la galerie. Cet évènement majeur de nos cultures n'a lieu qu'une fois par an pendant 10 jours, tout pourrait se passer harmonieusement et facilement.

Pour éviter cette situation nous avons sollicité des rendez-vous en amont auprès de la mairie des Saintes-Maries-de-la-Mer et la préfecture des Bouches-du-Rhône dès janvier 2023 afin que l'organisation de cet évènement soit coordonnée avec les associations gitanes et voyageuses.

Nous n'avons obtenu rien d'autre que des fins de non-recevoir.

Pourtant déjà l'année dernière la mairie avait tenté de la même façon de s'opposer à la tenue du marché du pèlerinage et à l'installation des caravanes. Nous n'avions alors pas laissé faire, organisant pétition, manifestation et action sur le terrain.

Cette année nous recommencerons.